Neoextractivismo en Ecuador: debates derivados del turismo para el desarrollo

Desde las últimas décadas del siglo pasado, las políticas de desarrollo abrieron paso a la proliferación de actividades actualmente consideradas como neoextractivistas: extracción de petróleo, minería a cielo abierto, agronegocios, turismo, entre otras que, al generar conflictos socioambientales en diversas regiones de Ecuador, han sido analizadas extensamente por la academia, y revelan relaciones de desigualdad que afectan a colectivos de personas, a sus formas de organización y a su capacidad de interpelación del poder. Estos fenómenos tienen diversas expresiones que actúan local y globalmente sin embargo, poco se ha analizado al turismo como actividad alineada a prácticas neoextractivistas que derivan en el uso intensivo de recursos locales culturales, materiales e inmateriales, y naturales conllevando erosión social y múltiples conflictos. Este panel expone casos de estudio que evidencian realidades ambiguas: por un lado, políticas e iniciativas turísticas que intentan proponer alternativas para alcanzar el desarrollo sostenible, promover la protección ambiental y de territorios comunitarios y revalorar la identidad local; y por otro, estrategias en turismo que han abierto espacio al mercado y se han insertado en ejercicios de poder desigual.

El panel tiene como objetivo discutir lecciones que nos deja el turismo como actividad neoextractivista en Ecuador.

Palabras clave: desarrollo, economía política, políticas públicas, neoextractivismo, turismo, Ecuador.